

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 234

XII LEGISLATURA

8 de noviembre de 2023

Comisión de Universidad, Investigación e Innovación

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Alejandro Hernández Valdés

Sesión número 15, celebrada el miércoles, 8 de noviembre de 2023

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de Universidad, Investigación e Innovación, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación.

SUMARIO

Se abre la sesión a las diecisiete horas, tres minutos del día ocho de noviembre de dos mil veintitrés.

PROYECTOS DE LEY

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de Universidad, Investigación e Innovación, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación (pág. 3).

Intervienen:

D. José Carlos Gómez Villamandos, consejero de Universidad, Investigación e Innovación.

Dña. Esperanza Gómez Corona, del G.P. Por Andalucía.

D. José María Ortells Polo, del G.P. Vox en Andalucía.

D. Antonio Ruiz Sánchez, del G.P. Socialista.

D. José Carlos García García, del G.P. Popular de Andalucía.

D. Rafael Alfonso Recio Fernández, del G.P. Socialista, para explicar incidencia.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, treinta minutos del día ocho de noviembre de dos mil veintitrés.

12-23/PL-000005. Comparecencia del consejero de Universidad, Investigación e Innovación, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2024 relativos a la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bueno, señorías, buenas tardes.

Les pregunto a los portavoces si están esperando, saben si hay algún compañero que vaya a llegar o...
[Intervención no registrada.]

Bueno, entonces, damos comienzo..., vamos a dar comienzo a la sesión de la comisión, la comparecencia para presentar los presupuestos en la sección de Universidad e Innovación.

Recuerdo que los tiempos son quince minutos para el consejero. Hay un primer turno para los grupos parlamentarios de siete minutos. La segunda intervención del consejero es de cinco minutos. La dúplica sería de tres minutos para los grupos y, por último, cerraría el consejero con tres minutos.

Aunque ya saben que somos flexibles con los tiempos, les rogaría que, en la medida de lo posible, que nos atengamos a los tiempos pactados.

Y, sin más, tiene la palabra el señor consejero.

El señor GÓMEZ VILLAMANDOS, CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

—Muchísimas gracias, señor presidente.

Buenas tardes, señorías.

Señor Ruiz, por favor, atienda.

[Risas.]

Comparezco hoy ante la comisión para informar sobre el proyecto de presupuestos de la consejería que tengo el honor de coordinar, la Consejería de Universidad, Investigación e Innovación del año 2024.

Son las segundas cuentas que presento ante esta Cámara, y que nos van a garantizar el desarrollo de los proyectos previstos durante el próximo ejercicio y, de nuevo, la continuidad de los ya iniciados en el año 2023.

Van a ser las cuentas que nos van a permitir poner la consejería a una velocidad no conocida en la historia de esta comunidad autónoma, después de que durante el primer año de legislatura ya hemos tenido que llevar a cabo diferentes modificaciones estructurales y normativas que son necesarias para contar con un modelo útil de financiación de nuestras universidades públicas y con unas bases reguladoras en el ámbito de la I+D+i, adaptadas a las necesidades de nuestro tejido investigador, de la sociedad y del tejido productivo.

Y, en este caso, nuestras cifras, evidentemente, se enmarcan con armonía en el presupuesto global de la Junta de Andalucía, unas cuentas históricas para dar respuesta a las necesidades reales de la ciudadanía andaluza.

Nos encontramos con unos presupuestos de récord. Los de 2024 son los más altos de la historia de Andalucía, con 46.753 millones de euros, lo que supone un 2,5% más que el pasado ejercicio, y un 34,5% más que el último Gobierno socialista, el Gobierno de 2014. En total, casi 12.000 millones más de presupuestos en este periodo.

Estamos hablando de los presupuestos más sociales de la historia de Andalucía, más de 29.000 millones en gasto social, que representa el 62% del presupuesto total. Un hito histórico para Andalucía con el que demostramos nuestro compromiso inquebrantable con el bienestar de nuestra tierra, donde la inversión en servicios y programas sociales supera cualquier otra gestión anterior, y consolidando un futuro más justo y próspero para todos los andaluces.

Esto representa más de 14.000 millones en sanidad, más de 8.800 millones en educación, más de 3.200 millones en conciliación, igualdad y familia, y casi 2.000 millones para universidad e investigación e innovación en el ámbito de esta consejería.

Dispondremos de un presupuesto que, además de gasto social, se marca otros dos objetivos que consideramos prioritarios para el desarrollo de nuestra tierra: un decidido impulso al tejido productivo, destinando más del 13% a empresas y autónomos, y una firme apuesta por las políticas del agua.

Vamos a tener los presupuestos que necesita nuestra tierra para seguir creciendo, seguir avanzando en servicios públicos esenciales y seguir siendo competitivos.

Señorías, Andalucía tiene un Gobierno serio y estable que trabaja para mejorar las condiciones de todos los andaluces. Un Gobierno que se preocupa por los vecinos de esta comunidad y que crea condiciones para el crecimiento económico, la inversión y la creación de empleo.

Les digo esto porque el presupuesto de la consejería no es una isla en medio del océano, está, evidentemente, enmarcado en unas cuentas globales que marcan la senda de crecimiento de nuestra tierra.

Señorías, ahora sí, entrando ya en detalle, paso a trasladarles las principales líneas que engloba el presupuesto de la consejería para 2024. Un presupuesto que recoge las cantidades asignadas a la sección 15 de la propia consejería y a la sección 15.31, correspondiente a la Agencia para la Calidad Científica y Universitaria de Andalucía.

Estas cuentas ascienden a 1.971,2 millones de euros, lo que supone 52,14 millones de euros más y un porcentaje de crecimiento que llega a ser de un 3,6% después de los ajustes competenciales que se hicieron entre las distintas consejerías por parte del Gobierno.

Y si establecemos la comparativa con las cuentas de 2018, es reseñable que el presupuesto destinado a la financiación de nuestras universidades e investigación supone un incremento porcentual de un 20%, es un dato objetivo.

En cuanto al análisis del presupuesto de la consejería por fuentes de financiación, resaltar que la autofinanciación crece en un 2,7%, 48,8 millones de euros, aunque con la observación que antes le hacía que, debido a los ajustes presupuestarios, este incremento es mayor por ese ajuste en competencias.

Y en fondos europeos, la foto inicial, que luego evolucionará siempre en positivo a lo largo del año debido a las futuras adaptaciones que se vayan haciendo, el crecimiento es de 2,3 millones de euros.

Por otro lado, en relación con la financiación de la consejería a través de los fondos procedentes de los MRR, del mecanismo de recuperación y resiliencia y de los gastos financiados con ingresos fi-

nalistas, existe una subida de 800.000 euros, hasta alcanzar los 8,2 millones totales, lo que significa un 11% de crecimiento.

Si vamos por capítulos, el capítulo I, Gastos de personal, solo en la sección destinada a la consejería, cuenta con 15 millones de euros, 13,5 millones de autofinanciada y 1,5 de fondos Feder. Y el capítulo II, Gastos corrientes, de 4,1 millones de euros.

En lo relativo a los capítulos IV, VI y VII, De subvenciones e inversiones, es decir, la parte con mayor importancia en nuestro presupuesto, cabe señalar que para 2024 contamos con 1.778,5 millones de autofinanciada, lo que representa 60,5 millones más que en 2023 y un incremento porcentual del 3,5%.

Si hiciéramos ese cálculo, sumando a la autofinanciación los fondos europeos, sin los MRR, la cuantía subiría a los 1.922,3 millones, concretamente 65,1 millones más. Cuantía total que se destina principalmente al modelo de financiación de nuestras universidades públicas, a los recursos humanos en materia de I+D+i y a los proyectos también de investigación, de transferencia del conocimiento y al fomento de la iniciativa emprendedora.

Paso ahora a detallarles el presupuesto de las consejerías con relación a las principales políticas que se enmarcan dentro de nuestro ámbito competencial.

La financiación de las universidades públicas andaluzas alcanza en 2024, y a través del nuevo modelo de financiación aprobado, como saben, en septiembre, los 1.685 millones de euros, una cifra histórica para Andalucía y para nuestras instituciones de educación superior.

Pero, ojo, el modelo no es todo lo que reciben nuestras universidades. Ahí no están incluidos, por ejemplo, los más de 7,5 millones de euros que se incrementarán con el nuevo convenio que se está realizando entre el SAS, esta consejería y la Consejería de Salud, destinados al profesor vinculado, ni todas las convocatorias de nuestro presupuesto dirigidas a personal investigador, proyectos de investigación y transferencias.

En cualquier caso, nuestro modelo consigue dotar al sistema de certidumbres financieras y de variables asociadas a resultados, tal y como ocurre en una universidad moderna que quiere seguir creciendo. Y prueba de que queremos que sigan creciendo, son los más de 320 millones de euros que hemos destinado a personal, que hemos incrementado en personal desde el año 2018 al año 2024. Y en este punto, permítanme que recuerde que hace justo un año les hablaba aquí de mi compromiso con la aprobación del modelo, del encargo explícito que me hizo el presidente al incorporarme a su equipo, y es de justicia reconocer el compromiso cumplido gracias al incesante trabajo en equipo.

Mi compromiso con la universidad pública es una de las máximas que ha guiado hasta hoy mi trayectoria profesional, y les garantizo que así seguirá siendo. Mi nombre y el de la universidad pública son un binomio indisoluble, un epíteto, y para muestra en esta etapa de mi vida, estas cuentas públicas históricas nunca conocidas en Andalucía y dirigidas al conjunto del sistema público universitario.

Dentro de los fines que perseguimos desde el Gobierno andaluz con la política universitaria, el presupuesto 2024 nos va a seguir permitiendo adoptar medidas de calado, entre las que destacan medidas de carácter social, el mantenimiento de la bonificación por rendimiento académico, con 43,6 millones de euros, el aumento de un 5% en el complemento Erasmus, hasta alcanzar los 12,1 millones de crédito inicial, que alcanzan los 15 millones de euros, puesto que, como saben, estos se abonan en dos ejerci-

cios, la reducción del precio de las matrículas de los másteres, con un montante de 1,3 millones de euros, la financiación de apoyo a la cooperación internacional, con medio millón de euros, y con 200.000 euros la financiación de programa de ayuda a la capacitación lingüística de una lengua extranjera dirigida al alumnado que se halle en situación de dificultad económica.

Además del presupuesto propiamente dicho, el año 2024 contará con una nueva programación universitaria, gracias al nuevo decreto de ordenación de las enseñanzas universitarias en Andalucía, que tras 13 años fija los criterios y procedimientos para implantación de nuevas enseñanzas y la extinción de otras ya existentes. Y quiero agradecer a los rectores y a los equipos de gobierno de nuestras universidades el trabajo que ya vienen realizando para que esto pueda ser una realidad y podamos darlo a conocer a la sociedad andaluza antes de la próxima Semana Santa. Y todo ello quedará perfectamente, además, engrasado en la I estrategia universitaria para Andalucía, Horizonte 2027, que va a ser el instrumento que va a guiar la política autonómica de apoyo y fomento de la actividad universitaria en los próximos años, como palanca de transformación económica y social. Y por su importancia legislativa en 2024 también va a ser un año clave, va a ser un ejercicio fundamental para el desarrollo de la ley de universidades para Andalucía, cuyo primer texto ya tenemos muy avanzado y que esperamos poder compartir con ustedes a lo largo del primer trimestre del próximo año.

Y si importante es la docencia, no lo es menos el apoyo a la investigación, a la innovación y al emprendimiento. De ahí que, de manera global, destinemos un total de 264,2 millones de euros a los programas 5.4.A y 7.2.A. En lo que se refiere al programa 5.4.A, De investigación científica e innovación, la consejería cuenta con 160,4 millones de euros, una cifra inferior a los 215,9 de 2023, debido fundamentalmente a esa reprogramación de fondos europeos, justo lo contrario ocurre con el programa 7.2.A, De innovación y emprendimiento, que sube a 103,7 millones desde los 54,8 millones de 2023. Y si 2023 ha sido un año de trabajo arduo en materia normativa en el ámbito de la estrategia Eidia, viendo ya la luz hace tan solo una semana las bases reguladoras de recursos humanos de la I+D+i, que empezaremos a desplegar hasta el año 2027, desde luego va a ser un proceso en el que vamos a dar a través de las distintas convocatorias, certidumbre al sistema y a la carrera investigadora, en concreto, estas bases reguladoras llevan aparejadas un presupuesto global de casi 80 millones de euros, son 78 millones de euros, de los que 59 millones se encuentran ya en el presupuesto 2024, ya que los abonos de estos fondos, excepto la línea del técnico de apoyo, se contemplan en dos ejercicios distintos. Dicho esto, y para el conjunto de convocatorias previstas durante los próximos ejercicios, la cifra global asciende a 214 millones de euros. A esa cantidad hay que sumar 2,1 millones de euros destinados al programa Fulbright, y, por otra parte, el nuevo año también recoge un total de 15 millones para la resolución de las convocatorias de ayuda a proyectos de I+D+i, puestos en marcha tanto por la Universidad Pública Andaluza, como por los centros de investigación de la Administración General del Estado o de naturaleza privada. Y, de igual forma, este presupuesto cuenta con 10 millones, dirigidos a ayudas a proyectos de desarrollo tecnológico y transferencias del conocimiento, 8 millones para universidades y 2 millones para centros tecnológicos.

Y 2024 también será el año para continuar apoyando iniciativas como el proyecto IFMIF-DONES en Granada, con 1,6 millones de euros; el proyecto CEUS en Huelva, que cuenta para el próximo ejercicio

con 2,7 millones, e igualmente el presupuesto cuenta con cuatro millones de euros que se destinarán al proyecto de Valcárcel, una vez que tengamos elegido a la persona que asuma el rectorado de la Universidad de Cádiz en las próximas elecciones. Y, del mismo modo, seguiremos apoyando con 1,5 millones infraestructuras clave, como el Observatorio Astronómico de Calar Alto, en Almería. Y contamos con más de 600.000 euros para apoyar a la Universidad de Córdoba en su carrera para la acreditación comunitaria de excelencia María de Maeztu. Así como la puesta en marcha y actividad del Centro de Zoonosis y Enfermedades Emergentes, que se desarrolla junto con otras consejerías. Todo ello, además de la tradicional financiación a centros de investigación en las distintas provincias andaluzas, como las reales academias de Andalucía, que verán incrementado su apoyo en un 5%, que es adicional al 5% que ya hemos subido en este ejercicio.

Por su parte, en el ámbito propio de la innovación, nuestra planificación nos va a permitir poner en marcha un total de 10 millones para el desarrollo de aeronaves que reduzcan emisión de ruido y en el ámbito aeroespacial, 8,2 de ayuda a la proyección de la innovación, 4 en ayudas a proyectos en centros tecnológicos y 1,6 en ayudas a equipamiento en dichos centros tecnológicos, además una convocatoria de 8 millones de ayudas a soluciones innovadoras en el ámbito de la sequía, de los que 4 van con cargo al ejercicio 2024, 9 millones para el proyecto de la Universidad de Sevilla del Centro de Innovación en Vehículos Aéreos no Tripulados y 18,7 para la compra pública innovadora en el ámbito de la [...]. Otro elemento de la política de innovación es la política de clústeres, ya que fortalece la competitividad de un territorio mediante la mejora de la estrategia de las empresas y del entorno en el que trabaja. Dicha política establece a los clústeres como motor de desarrollo empresarial, capaces de atraer talento, impulsar la innovación, favorecer la relación con la gente del conocimiento y captar inversión en sus sectores o mercados. La Estrategia de Especialización Inteligente para la Sostenibilidad de Andalucía, la S4 Andalucía, contempla la necesidad de fortalecer a las instituciones interfaz como instrumentos regionales de apoyo integral al ecosistema innovador, articulador de clústeres y de organismos que actúen como mecanismos intermedios clave para impulsar la transferencia del conocimiento, y hacer de nuestras empresas unas empresas más innovadoras. Y en este sentido se ha planificado una convocatoria de 10 millones de euros para 2024, con el fin de apoyar a los clústeres de innovación.

Quisiera destacar igualmente que durante este ejercicio, nuestras cuentas recogen un total de 12,15 millones de euros para el desarrollo de los planes complementarios en las áreas de biodiversidad, astrofísica, ciencia marina y biotecnología aplicada a la salud.

Finalmente, y aunque no menos importante, durante el próximo año, también llevaremos a cabo iniciativas dirigidas al fomento de la cultura emprendedora. Nuestras cuentas recogen 37,6 millones de euros para la Fundación Pública Andalucía Emprende, de la que esperamos seguir avanzando en el convenio colectivo para poder equiparar cuanto antes los salarios del personal en esta entidad. Además, durante 2024 impulsaremos iniciativas como la III edición de Startup Andalucía Roadshow, pondremos en marcha el sistema andaluz para emprender y abordaremos la creación y el desarrollo del portal andaluz del emprendimiento a modo de ventanilla única.

Señorías, estas cuentas para 2024, como les digo, son las de la consolidación y la expansión de esta consejería. Va a ser un año muy importante para todos los ámbitos de actuación de nuestro departa-

mento, desde el que trabajaremos con rigor para desarrollar todas las líneas maestras que he tenido hoy oportunidad de explicarles.

Ahora quedo a su disposición para aquellos asuntos que quieran comentar o aclarar sobre este presupuesto. Muchísimas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Pues, tiene la palabra para un primer turno de intervención, Esperanza Gómez, del Grupo Por Andalucía.

La señora GÓMEZ CORONA

—Gracias, señor presidente.

Gracias, señor consejero, por las cifras que nos ha dado. La verdad es que vamos de presupuesto histórico en presupuesto histórico, se ve que vivimos en un momento fuera de lo común. Le diré y muy rápidamente para no perder tiempo, que a nosotros estos presupuestos más que históricos, nos parecen, le diría que «mediocres». Y nos parece que tienen muy poca ambición para afrontar los retos que una sociedad como la andaluza tiene por delante, por no hablar de lo que supone en el cómputo global de todo el presupuesto cómo hemos reducido la capacidad de tener recursos propios por las rebajas de impuestos, y lo que eso supone de cara a la propia autonomía andaluza, porque muchos de los fondos de los que se disponen son fondos condicionados en los que se pierde capacidad de autonomía de gestión.

Pero, por no perder más tiempo en eso, yendo a lo que son los presupuestos de su consejería, yo tengo algunas dudas que le quería plantear para ver si me la pudiera aclarar en su respuesta.

Es verdad que los presupuestos suben, nos ha hablado de... En realidad suben solo 32 millones, porque es verdad que con respecto al presupuesto inicialmente previsto en 2023 se plantea la subida que usted dice, pero con respecto al total, que fueron 1.939, la subida no es tal, sino que son 32 millones. En todo caso, es una subida y, en principio, nos parece bien. Pero, claro, cuando empezamos a desglosar por los distintos programas para ver cómo se reparten esas subidas que a veces son bajadas, por ejemplo, en el sistema... En las universidades son 62 millones, creo que ha dicho lo que sube, que hay que repartir entre diez universidades andaluzas públicas que tenemos ahora mismo. A nosotros nos parece que la subida es manifiestamente insuficiente para hacer frente a la tasa de reposición y a lo que es el pago de los gastos corrientes en una situación inflacionista como la que tenemos a día de hoy. Creo que teníamos, que se había calculado de manera histórica, que las diez universidades tienen un déficit de unos 80 millones de euros, a los que habría que sumar las cantidades que se recortaron en 2020. Y creo que ascendían a 105 millones de euros, es decir, me parece que estamos lejos de compensar simplemente el gasto corriente que las universidades tenían que afrontar a día de hoy, sin hacer inversiones nuevas, sin sacar proyectos nuevos. Y, claro, eso es en un sistema en el que se nos sigue anunciando un sistema de financiación de las universidades públicas que todavía no hemos visto, y que nos genera muchas dudas, y que tenemos muchas ganas de conocer y poder desglosar.

Por tanto, es verdad que suben 62 millones, pero claro, nos encontramos de pronto que en la partida de investigación científica e innovación lo que nos encontramos son 62 millones menos, que son los que suben en las universidades. Nos gustaría saber a qué se debe esa reducción, creo que ha dicho en su comparecencia que es debido a una reestructuración de fondos europeos, creo que ha dicho, nos gustaría que nos explicara por qué y si no hay manera de compensar, porque yo creo que podríamos estar de acuerdo en que si algo necesita Andalucía es fomentar la investigación científica y la innovación.

Sé que a cambio aumenta, y seguramente es la partida más notable, el aumento más notable, el de Empresa, Emprendimiento Innovador y Economía Digital, el 7.2.A., que estaba previsto en el presupuesto de 2023 en 55 millones, realmente quedó en el definitivo en 69, y ahora sube hasta los 103 millones, que es una subida nada desdeñable, no se lo vamos a cuestionar.

Pero a nosotros nos plantea problemas, y creo que lo hemos dicho alguna vez en esta consejería, cómo hacemos un seguimiento, cómo podemos supervisar esa política pública que nos cuesta muchos millones de euros, que tiene un fin, que son loables, pero que nosotros a veces discutimos cuáles son los resultados a los que se alcanzan. Le pongo un ejemplo del que hemos discutido alguna vez: Andalucía Emprende, por ejemplo, se lleva 40 millones de euros, es una empresa que si valoramos los resultados al peso, pues creo que en una de las últimas comisiones hablamos de que se llegan a crear, por ejemplo, 7.000 empresas, pero habíamos hablado también que son 7.000 empresas, y que la creación de empleo real, creo que eran 7.000, porque en el fondo son empresas unipersonales, personas que emprenden, y que el número –no se lo voy a repetir ahora– de empresas que al cabo de un año siguen vivas o al cabo de tres años siguen vivas es pequeñísimo. Es decir, me preocupa que ese aumento del presupuesto no se haga sin el debido seguimiento y control para ver dónde van esos fondos y cuál es el grado de incidencia real que tiene en la economía andaluza.

O, por ejemplo, las compras públicas de inversión, a mí es verdad que me generan dudas, quizás porque es algo poco tangible, me parece que hay que apostar por ello, pero tengo dudas de que las compras públicas de innovación que se estén haciendo tengan un efecto real luego en la mejora de la vida de andaluces y andaluzas, y si realmente lo estamos controlando, por decirlo de alguna manera.

Sobre las universidades, ya le he dicho lo que nos parece, pero nos preocupa mucho el programa de investigación científica e innovación, la bajada que se produce en una comunidad autónoma en la que estamos muy por debajo en investigación de otras comunidades autónomas, donde sabemos, además, que la investigación en Andalucía se realiza sobre todo en centros universitarios y en universidades públicas andaluzas. Es verdad que hay que fomentar la privada, yo sé que les gusta mucho la colaboración pública-privada, y no estamos en contra, pero nos parece que hay que fortalecer ese tejido público y ese sector público para que pueda tirar, de alguna manera, de esa innovación necesaria para acometer la reindustrialización verde y los grandes retos que tiene Andalucía.

Nos ha dado cifras que suenan muy bien, pero, de verdad, que cuando yo comparo con el presupuesto anterior, me parece..., o el presupuesto no es tan histórico, o si es tan histórico como nos dice, ¿por qué no le estamos dedicando tanta subida o tanto de esas cifras históricas a una cuestión tan importante de la que dependen tantos otros elementos, como, en definitiva, pues el cambio de modelo productivo, modelo de desarrollo de la sociedad andaluza, que yo creo que es algo en el que podemos estar de acuerdo todos?

Y luego, le decía, en la parte de investigación científica e innovación nos preocupan algunos programas que no hemos encontrado, que no voy a decir que los tengan en algún otro sitio, pero es verdad que se nos pierden, por ejemplo, los fondos dedicados a la contratación de personal investigador posdoctoral en centros públicos y la contratación de jóvenes investigadores y personal técnico de apoyo, que sumaban casi cuatro millones.

No encontramos –no voy a decir que desaparecen, voy a decir que no encontramos, ¿vale?, porque esto no es una tarea fácil y no hemos terminado–, desaparecen igualmente partidas específicas que en 2023 se destinaban a proyectos propios de investigación a cada universidad por un montante de unos 45 millones de euros, sin contar las dedicadas a I+D+i genéricas. Y conceptos como partidas dedicadas a los diferentes planes de actuación de carácter finalista o a distintas instituciones suben muy levemente y, en muchos casos, por debajo del IPC actual, y eso también nos preocupa, cómo están ahora mismo los precios y lo que sube en la media del presupuesto, nos encontramos que luego ese análisis relativo no da tan buenos resultados como decía.

Seguimos sin tener una política que apueste por la investigación de Andalucía y que se ponga, o por lo menos lo intente, al nivel de la media estatal. Seguimos sin encontrar partidas específicas que apuesten por el retorno de los investigadores que se han tenido que marchar y que se han formado aquí.

Y luego, claro, usted nos habla de algunas ayudas, por ejemplo, bonificaciones en las universidades, que se mantienen, pero es que a lo mejor hacían falta más, incluso tenemos un mayor número de alumnos y de alumnas.

En fin, bueno, me gustaría sobre todo la parte de universidades y de investigación e innovación que, si pudiera, luego nos detallara un poco más.

Y creo que... ¿Voy bien de tiempo, señor presidente, o lo he agotado?

Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.

Tiene ahora la palabra, por el Grupo Parlamentario Vox, don José Ortells.

El señor ORTELLS POLO

—Gracias, señor presidente.

Gracias, señor consejero.

Hoy, por segunda vez venimos a debatir un presupuesto de esta consejería, una consejería que inventó, bueno, que creó el Partido Popular en esta legislatura, y la creó para aumentar la eficiencia del sistema universitario y de innovación.

Nosotros, por el momento, no vemos ninguna mejora de la eficiencia. Andalucía está a la cola de los indicadores de medición de universidades, de innovación y de investigación.

Para nosotros, la educación la vemos como una estrategia conjunta, en su etapa obligatoria y en su etapa no obligatoria. Por eso, no entendemos que el Partido Popular vea a Educación de una forma es-

tanca, habiendo separado Educación de Universidades. Nosotros no estábamos de acuerdo en que se desgranara Universidad de la Consejería de Educación y seguimos sin estar de acuerdo en eso. La educación debe estar bien planificada desde el momento que los alumnos ingresan en Infantil hasta que terminan sus últimos estudios, ya sean de grado o de posgrado.

También tenemos que tener en cuenta que los estudiantes que apuestan por nuestras universidades no pueden sufrir una ruptura con lo anteriormente aprendido, por lo que creemos que tenemos que seguir siempre una misma línea.

Pasando de lo cualitativo a lo cuantitativo, el presupuesto de la Consejería de Universidades crece en la misma medida que crece el presupuesto total de los presupuestos de Andalucía. Pero, señorías, todos los años tenemos que poner dinero a mitad de curso, porque las universidades no pueden pagar sus facturas. Esperemos que este año eso lo tengan en cuenta.

Anuncian la dotación de 31 millones de euros para las universidades públicas, para sus planes propios de I+D, sin esperar ni el nuevo modelo de financiación ni el presupuesto.

Analizando los objetivos estratégicos del proyecto de presupuesto de 2024, destacan que haya modificado el O.3, pasando a la nueva nomenclatura O.E.3, Incrementar el peso de la ciencia y la tecnología de la economía andaluza y el porcentaje de la población dedicada a I+D+i. Y tienen razón, hay que incrementar el peso de la ciencia en Andalucía. Pero esto no se puede hacer dependiendo de que nos lleguen fondos europeos o que no nos lleguen fondos europeos. Para poder destinar alguna partida a I+D, como ha ocurrido con los 31 millones de euros que antes hemos mencionado.

Es necesario que el nuevo modelo de financiación de las universidades se articule adecuadamente, pero, sin embargo, para nuestra sorpresa, no se ha producido cambio alguno frente a los presupuestos del año anterior. De los ocho objetivos estratégicos de este proyecto de presupuestos, la mitad, cuatro, lejos de buscar mejorar la financiación de las universidades o la de mejorar la ratio de excelencia de las mismas, o mejorar la eficiencia investigadora, van destinadas a promover la desigualdad de oportunidades entre hombres y mujeres. En dos de los cuatro programas que se plantean, además del de universidades y de servicios generales, que ya ha mencionado usted como consejero, que son el 5.4.A y el 7.2.A, Investigación científica e Innovación y Emprendimiento, se sigue estigmatizando a la mujer, mediante el desarrollo de actuaciones que plantean la necesidad de que estas, por el mero hecho de ser mujeres, tengan que recibir más ayudas que los hombres. Los avances tecnológicos no deben atender a si es hombre o mujer quien lo logra sino a la calidad de su trabajo.

Por eso, debemos crear el entorno adecuado para la promoción profesional de nuestros estudiantes e investigadores, garantizando la igualdad de oportunidades. Por eso, se deberían concretar, primero, las ayudas a la excelencia, tanto para el personal investigador como para los propios alumnos de las universidades; segundo, concretar el nuevo modelo de financiación para la mejora que nuestras universidades necesitan, y, tercero, dotar de presupuesto para la realización de las infraestructuras necesarias.

Señorías, el presupuesto continuista que nos presentan, tanto en lo económico como en lo ideológico, sin recursos suficientes para la mejora de las infraestructuras, con ausencia de becas para la excelencia académica, y estableciendo sistemáticamente sesgos ideológicos de género, no es el más

adecuado para un impulso de nuestras universidades. Además, no facilitará que nuestros estudiantes universitarios alcancen la excelencia, siendo así cada vez menos competitivos en el mercado laboral.

Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ortells.

Pues ahora tiene la palabra el señor Ruiz, por el Grupo Parlamentario Socialista.

El señor RUIZ SÁNCHEZ

—Buenas tardes. Gracias.

Pocas veces hemos asistido, los miembros de la comunidad universitaria de Córdoba, a un discurso tan triunfalista como el que pronunció el señor consejero de Universidades en la última apertura de curso, y así lo atestiguaron los corrillos de los asistentes al ágape que siguieron el acto institucional. Tras los extensos saludos protocolarios, casi pantagruélicos, el señor Villamandos habló de hitos importantes conseguidos en el último año.

Habló de una enorme autosatisfacción, de una enorme autoestima y de un impulso logrado, como no se había visto desde hace tiempo. Enfatizó, además, el nuevo mantra que repite hasta la saciedad últimamente por las universidades andaluzas: que él ha llegado para dar certidumbre a nuestro sistema universitario. Ni un atisbo de autocrítica en su discurso, ni siquiera un listado de tareas pendientes de la consejería. Eso sí, hubo críticas veladas a la herencia recibida de administraciones anteriores, especialmente en lo referente a la financiación del sistema universitario.

Porque el señor Villamandos ha llegado para dar certidumbre, especialmente a través de su modelo de financiación, un modelo que, en palabras del propio consejero, pronto será copiado por diversas comunidades autónomas.

Hay que reconocer que el modelo Villamandos, sobre el papel, es un buen modelo, pero, como sucede con los vasos de broma, tienen un fondo falso: parece que están llenos, pero el líquido es mucho menor del que percibimos a primera vista. Más que un vaso, señor consejero, le he traído un reloj de arena —este reloj de arena que tengo aquí—, que también está hecho de cristal, porque lo que necesitamos no es solo certidumbre sino transparencia.

Mire, este reloj de arena —quiero que lo vean en el vídeo y las personas que nos siguen fuera del Parlamento— simboliza la puesta en marcha del modelo de financiación del Partido Popular. El cono inferior es la partida de universidad, el 4.2.J, y el cono superior es la de investigación, el 5.4.A; mientras se llena la financiación para pagar las nóminas de las universidades, se vacía el de investigación. No hay más fondos, pocos fondos hay más.

Realmente lo que hay es un traspaso —ya lo ha señalado mi compañera— de una partida a otra, de un cono a otro, pero no se preocupe, el año que viene hace usted así y le da la vuelta y rellena la partida que se va quedando más vacía.

Señor Villamandos, usted ha aumentado un 4% el presupuesto de Universidades y ha disminuido un 25% el destinado a Investigación. Enhorabuena, ha logrado usted un récord, desde luego es un récord histórico: el programa 5.4.A es una de las partidas que más ha bajado de todas las consejerías. Han llegado menos fondos europeos y no ha podido aumentar la financiación con fondos propios, porque el dinero de fondos propios lo ha pasado usted a la partida 4.2.J. No solo no ha invertido más para compensar esta partida, por esa pérdida de europeos, sino que incluso ha menguado el crédito inicial con respecto al año pasado con fondos propios.

Quién lo iba a decir. El nuevo modelo de financiación, el modelo, perdón, Villamandos, se ha estancado en la praxis de desgaste de lo público de Moreno Bonilla.

Señor Villamandos, ya sabemos que usted está embarcado en una misión redentora, casi mesiánica, de la universidad de andaluza, pero, como le dije hace un año, la historia de su consejería va camino de ganarse el título similar a la comedia de William Shakespeare: mucho ruido para las mismas nueces. Sí, señor Villamandos, las mismas nueces, porque los 60 millones —ya lo ha señalado mi compañera— que ha insertado en universidad para pagar nóminas y complementos es más o menos la misma cantidad que se ha perdido en el programa de investigación. En la Arcadia universitaria de Moreno Bonilla, si cobran más los profesores, reciben menos los grupos de investigación.

Señor consejero, no hay autobombo ni propaganda ni cifras que tapen esta realidad tan evidente.

El programa 5.4.A, el dedicado a Investigación científica, pasó —ojo al dato— de 2021 a 2023, de 345 millones a 215, y en este presupuesto ha bajado a 160 millones. Se ha quedado en menos de la mitad en tres años. Y lo peor es que esta bajada se da con un presupuesto expansivo.

Probablemente el señor consejero alegará, en la réplica, que la partida 7.2.A, la de Innovación y Emprendimiento, sube significativamente, es cierto. Pero sabemos que esa partida no constituye, como la 4.2.J y la 5.4.A, la base de la financiación universitaria: la 7.2.A incluye fondos para ayuntamientos, empresas, y 38 o 40 millones para Andalucía Emprende. Pero además, y lo más importante, es que dicha subida del 7.2.A se debe a fondos europeos, no a fondos propios. A usted le ha venido una partida del cielo.

Usted presentará a la sociedad la convocatoria de complementos autonómicos como una victoria de su gestión, pero, parafraseando al rey Pirro, tras la Batalla de Heraclea, con otra victoria como esta, usted lleva a la ruina el presupuesto de investigación. Su victoria es ciertamente pírrica, porque para pagar nóminas y subidas salariales no solo está esquilmando la partida de investigación, sino que tampoco hay mucho margen de maniobra a la gerencia.

He hablado con dos rectores de dos universidades, y me han informado que el 4,8% de subidas del capítulo I, sí, va a dar para el pago de los complementos de los atrasos, pero que llega muy justo y tiene muchas dudas —y se lo van a preguntar la semana que viene— si va a llegar para toda la subida de la Seguridad Social y del crecimiento vegetativo.

El incremento debería haber sido al menos de un 5,6%; una vez más la gerencia habrá que tirar de remanentes, a no ser que usted lo remedie.

Mire, no por repetitiva una afirmación deja de ser cierta, y hay que repetirla hasta la saciedad para que la gente se entere: el Gobierno del Partido Popular está debilitando a la universidad pública y a la investigación en Andalucía.

Dígame, señor Villamandos, ¿bajar el presupuesto de investigación, en tres años, a la mitad, no es debilitar el sistema de agentes de conocimiento en Andalucía? Yo creo que sí.

Creo, señor Villamandos, que usted y su equipo deberían hacer un poquito de autocrítica, porque es un sano ejercicio para el que gestiona. Empiece, por ejemplo, con los contratos predoctorales. Mire, el Gobierno de Moreno Bonilla solo ha sacado una convocatoria en cinco años. Usted se ahorró el dinero que iba a nuestros jóvenes investigadores, el año pasado, porque no les gustaban las bases de la convocatoria.

Señor Villamandos, ha estado un año... Yo he estado aquí escuchando ya un año y pico que la convocatoria predoctoral saldría para la primera quincena de octubre. Y usted ya ha incumplido el calendario que ha diseñado usted mismo.

Hace ocho meses anunció que iniciaba la tramitación de la Ley Andaluza de Universidades —ocho meses—. Todavía la estamos esperando.

A esta comisión, las únicas leyes que han llegado y las que van a llegar son las de las universidades privadas, y aun así usted repite, una y otra vez, que viene a dar certidumbre al sistema, a dar certidumbre. Tenga cuidado, Oscar Wilde ya escribió que la certidumbre es el colchón sobre el que uno se cae.

Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ruiz.

Y ahora, para terminar este primer turno de intervenciones, tiene la palabra don José Carlos García por el Partido Popular.

El señor GARCÍA GARCÍA

—Muchas gracias, presidente.

Señor consejero, hoy tenemos la oportunidad de hablar sobre los presupuestos de Andalucía para el año 2024 en materia de universidad, investigación e innovación, la expresión cuantitativa de los objetivos del Gobierno en esta materia.

Hace casi un año —yo aún no estaba todavía por aquí— también hablando precisamente de presupuestos, en este caso de los del año 2023, algunos portavoces, y particularmente el portavoz del PSOE en esta comisión, auguraban un futuro apocalíptico para las universidades, describiendo situaciones kafkianas. Venía a decir, poco más o menos, que los presupuestos de 2023 iban a ser un desastre para el sistema universitario y que los compromisos del consejero iban a quedar en evidencia. Hoy, analizando en perspectiva, vemos cómo la realidad es más fuerte que el mito. Vemos cómo la realidad siempre se revela. Y es que, señor consejero, no solo ha quedado demostrado que los presupuestos del pasado año han sido buenos para nuestro sistema universitario y nuestro sistema del conocimiento, sino que además usted ha cumplido su palabra, ha cumplido sus compromisos. Y hoy venimos aquí a hablar de los presupuestos del año 2024 con un nuevo modelo de financiación para las universidades acordado

con todos y aprobado por unanimidad, y con unas bases reguladoras de I+D+i que ponen los cimientos a este gran edificio del conocimiento.

Las expectativas, señor consejero, eran buenas, pero la realidad consideramos que es aún mejor. Comenzamos la andadura en estos presupuestos con una ilusión, la consolidación de las políticas de su departamento, en favor de las universidades de públicas de Andalucía y del sistema andaluz del conocimiento. Estos presupuestos, desde luego, son la materialización de unas políticas acertadas que se han basado en el diálogo y la planificación conjunta. Pasamos de la tinta, de la palabra y del plano, a los hechos.

Y esto no ocurre solo en las materias en las que se centra esta comisión, sino que podemos verlo en un plano general. Los presupuestos para el año 2024 son unos presupuestos que son históricos realmente, fruto de la buena gestión de los fondos públicos y de una brillante planificación, 46.753 millones de euros, que vienen a batir un récord en la financiación de nuestros servicios públicos y de proyectos que son clave para Andalucía.

A algunos quizás les molesta la palabra histórico, pero es que nunca jamás Andalucía había tenido un presupuesto de 46.753 millones de euros. Estamos hablando de 12.000 millones de euros más que cuando gobernaban otros en Andalucía. Estamos hablando de 12.000 millones de euros más para mejorar la vida de los andaluces, pero lo más importante, estamos hablando de 12.000 millones de euros mejor gastados para construir la Andalucía que quieren los más de ocho millones de andaluces.

Y para lograr este presupuesto récord ha sido necesario mucho trabajo y además una política económica y fiscal que ha generado más riqueza en nuestra tierra, bajando impuestos y reduciendo trabas administrativas.

La señora Gómez, precisamente, hablaba de presupuestos mediocres. Quizás la señora Gómez prefiriera los presupuestos de 2018 o los de 2015 o los de 2012, esos presupuestos que dejaban mucho que desear y que demostraron, precisamente, que no trataban bien a las universidades, manteniendo una deuda de más de ochocientos millones de euros con esas universidades.

Criticaba también la señora Gómez las rebajas de impuestos, y es que son esas rebajas las que han conseguido más recaudación en Andalucía, esas rebajas. Mientras las políticas económicas de la izquierda lo que hacían era espantar la riqueza y, por tanto, la recaudación tributaria.

Habla de subida insuficiente para las universidades en gasto corriente, ya lo decía en el año 2023, cuando se debatió sobre los presupuestos del año 2023, que venía el lobo, decía. Y el lobo nunca llegó. Yo el único lobo que conozco tiene nombre y apellidos, y se llama Pedro Sánchez.

El PSOE decía que mientras se llena el 4.2.J se baja el 5.4.A. Yo realmente, haciendo una suma del 4.2.J y del 5.4.A, veo claramente una subida de 52 millones de euros. Quizás deberían ustedes hacer las cuentas.

Pero es que, como digo, para lograr estos presupuestos ha sido necesario un gran trabajo. Destinan un 60% a gasto social, más de 29.000 millones de euros para mejorar la sanidad, la educación, la atención a las familias andaluzas, con unos presupuestos con mucho corazón, pero además unas cuentas en que tiene un protagonismo especial el impulso de la creación de empleo.

Y hablando de estos presupuestos, son casi 2.000 millones de euros dedicados a mejorar la Andalucía del conocimiento, para ser más exactos 1.971 millones de euros. Había dicho antes 52 millones de euros más que el pasado ejercicio de 2023, pero es que, si lo comparamos con el último presupuesto de 2018

del Partido Socialista, estamos hablando de un 20% más de lo que destinó el Partido Socialista, 400 millones de euros más de lo que destinaban los anteriores gobiernos socialistas. A lo mejor prefieren los diputados de la izquierda esos anteriores presupuestos que destinaban 400 millones de euros menos para nuestras universidades y para nuestro Sistema Andaluz del Conocimiento.

Y, señor consejero, evidentemente hablábamos del modelo de financiación, y es que usted realmente ha garantizado, con su diálogo conjunto con las universidades y gracias al talante de las universidades públicas, un modelo de financiación que garantiza la senda de crecimiento, garantiza la suficiencia financiera y el cumplimiento de objetivos estratégicos. Esa cantidad inicial del modelo de financiación son 1.685,5 millones de euros, por lo que usted ha informado, que supone un aumento del 23% respecto a las transferencias de financiación que recibían las universidades en el año 2018, cuando gobernaba el Partido Socialista, 316 millones de euros más que en el año 2018. Estoy seguro de que, si preguntamos a los rectores, prefieren los 1.685,5 millones de euros de estos presupuestos, a los 1.211 que recibieron en el año 2012 o a los 1.109 que recibieron en el año 2015. Y eso que no hemos metido las deudas multimillonarias que les debía la Junta cuando gobernaban ustedes.

En definitiva, estos datos que les he dado demuestran no solo que hubo recortes en la época socialista, sino que el Gobierno de Juanma Moreno es el que más apuesta por la universidad pública de Andalucía.

Y si analizamos la inversión en personal universitario, podemos señalar que la cota ha pasado de 1.204,2 millones de euros en 2018 a 1.524,7 en 2024.

Evidentemente, en estos presupuestos se ve esa apuesta social, esa apuesta por el estudiantado, con esa garantía de la bonificación de las matrículas, que desde el Partido Popular consideramos que es una medida acertada y la aplaudimos y no nos duelen prendas en ello. También incluyen esa reducción de las tasas en las matrículas universitarias de los másteres habilitantes y también incluyen el incremento que aprobó el Gobierno de Juanma Moreno y su consejería del 5% del complemento Erasmus+ a todos los estudiantes andaluces.

En materia de investigación e innovación, que han hablado ustedes, esas ayudas, bueno, pues el emprendimiento empresarial, la investigación y la innovación cuentan con un respaldo de 264,1 millones de euros. Se mantiene el compromiso con nuestros investigadores, con 69 millones para personal investigador y para proyectos, y se defienden las actuaciones de fomento de la innovación y del emprendimiento, eso en programa 7.2.A, que incluye más de 100 millones para iniciativas innovadoras que favorezcan la lucha contra la sequía o acciones en materia aeroespacial dirigidas a la reducción de emisiones.

Está claro que Andalucía se enfrenta a grandes retos, retos como la crisis económica que tenemos actualmente. Ya ha reconocido la señora Gómez, y me alegra que lo haga de nuevo, que hay una subida impresionante de los precios actualmente, que la inflación ha subido, pero realmente las políticas que están llevando a cabo en el Gobierno de España no están ayudando a bajar los precios, no están ayudando a bajar la inflación. Ayer conocimos precisamente que España es uno de los países donde más aumentó la inflación en septiembre, y lo dice la OCDE.

Yo le agradezco al señor Ortells el tono que ha tenido, al señor representante del Grupo Vox, porque ha sido un tono constructivo y nos parece además acertado. El tono también de los otros dos portavoces parlamentarios lo agradezco realmente.

Y, señorías, como decía, Andalucía se enfrenta a grandes retos, y Andalucía está haciendo un gran esfuerzo, pero no cuenta con el Gobierno de España como aliado. Desde el Partido Popular llevamos muchos años denunciando la situación de infrafinanciación a la que nos arrastraron los antiguos pactos del Partido Socialista con Esquerra. Ese modelo de financiación autonómico del año 2007 que nos hace perder a los andaluces mil millones de euros cada año. Ese modelo de financiación... A ustedes a lo mejor les hace gracia, pero a mí no me hace gracia, y yo creo que a los andaluces tampoco les hace gracia que Andalucía esté perdiendo mil millones de euros cada año. Es que se han perdido 12.000 millones de euros desde que se pactó ese fracaso de modelo de financiación autonómica por parte del Partido Socialista.

Y el horizonte, desde luego, no es nada tranquilizador. Sánchez ya se ha entregado a sus socios independentistas con la connivencia y el acuerdo de los socialistas andaluces que tienen la desfachatez de defender aquí, en este Parlamento, los pactos de la vergüenza. El PSOE ha prostituido al Estado para que Sánchez siga en el poder. Eso sí...

[Intervención no registrada.]

El PSOE ha prostituido al Estado para que Sánchez siga en el poder, eso sí, siguiendo los dictados de Puigdemont y de Bildu. Y esto es muy importante resaltarlo aquí, señorías, porque evidentemente afecta a la financiación de Andalucía y afecta a los presupuestos andaluces.

[Intervención no registrada.]

Señor presidente, si les puede usted decir algo... Si no se toman en serio esta comisión, no hace falta que ustedes estén aquí.

[Intervención no registrada.]

Varias veces.

[Intervención no registrada.]

Termino ya, presidente, si me lo permiten.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Por favor.

[Intervención no registrada.]

El señor GARCÍA GARCÍA

—Al Partido Socialista, desde luego, yo creo que en el fondo le tiene que doler muchísimo ser tan sumiso a Sánchez, pero el que ustedes vayan a asumir 15.000 millones de euros de la deuda catalana claro que afecta a la financiación de Andalucía y a los presupuestos andaluces. El desastroso modelo de financiación que ustedes pactaron en el año 2007 con los independentistas claro que afecta a la financiación de Andalucía. Y a ustedes parece que les da igual. Y pese a ustedes, pese a sus tragaderas con Sánchez y con sus pactos, pese a que ustedes aplaudan con las orejas los acuerdos *regresistas* con los condenados, Andalucía prevalecerá. Porque Andalucía tiene un gobierno que apuesta decididamente por nuestra tierra y la defiende; porque tenemos un presidente y un consejero que se están dejando la

piel por defender nuestras universidades y a nuestro sistema andaluz del conocimiento, y porque contamos con un presupuesto en materia de universidad, investigación e innovación que es el más alto de la historia, por mucho que a ustedes les duela.

Evidentemente el presupuesto de la consejería podría ser mucho mejor, mucho más, si recibiéramos la financiación que de verdad nos corresponde. Evidentemente hay problemas que atajar y soluciones a las que poner recursos, solo hay que ver cómo dejaron ustedes la Andalucía del pasado. Evidentemente queda mucho por hacer, y más teniendo en cuenta cómo dejaron ustedes el sistema universitario. Hay mucho trabajo por delante, pero también hay un compromiso nítido y rotundo con nuestras universidades, con nuestros estudiantes, con nuestros centros de investigación y con nuestros emprendedores. Y ese compromiso se está viendo de forma clara en estas cuentas sobre las que hoy hablamos aquí. Somos conscientes de que queda mucho por hacer, pero también somos conscientes de que contamos con el mejor equipo posible en esta consejería, con las mejores cuentas posibles y con el mejor Gobierno para lograr una Andalucía mejor.

Muchas gracias y disculpe por el tiempo.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor García.

Por favor, guardemos...

[*Incidencia no registrada.*]

El señor RECIO FERNÁNDEZ

—Pido disculpas, pero es que, en mi condición, aparte de parlamentario, soy secretario de organización del PSOE de Sevilla y me surgen alertas de los ataques a la sede socialista. Disculpe.

[*Rumores.*]

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bueno, pues, si es necesario, pues que le sustituya otro compañero y dedíquese usted a hacer las gestiones que tenga que hacer en salvaguarda de las sedes que están siendo, como usted dice, atacadas.

[*Rumores.*]

Hombre, seamos, por favor, respetuosos con los...

[*Intervención no registrada.*]

... intervinientes y, cuando no tengamos..., cuando no estemos en el uso de la palabra...

El señor GARCÍA GARCÍA

—Señor presidente, es que esto no lo veo...

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Sí. Perdón, un momento.

El señor GARCÍA GARCÍA

—... y, si no, que se vayan fuera si no quieren dejar que continúe la comisión.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Cuando estén ustedes en el turno de la palabra, pueden ustedes manifestar lo que quieran, somos indulgentes —igual que lo somos con los otros grupos, lo seremos con ustedes—, pero...

[Intervención no registrada.]

Sí, sí, bien, pero, vamos, como...

[Intervención no registrada.]

Bueno, pues, vamos a ver si seguimos en esta comisión, que normalmente es un modelo en el mantenimiento de las formas, pues a ver si continuamos así.

[Intervención no registrada.]

Pues muchas gracias, muchas gracias.

Bueno, y tiene ahora la palabra, para el primer turno de réplica, el señor consejero.

El señor GÓMEZ VILLAMANDOS, CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

—Muy bien, muchísimas gracias.

Bueno, creo que han jugado algunos de los portavoces un poco con los números. No voy a entrar al detalle de la discusión, pero, bueno, por lo pronto, en el ámbito del retorno, señorías, hay 78 millones de euros y 214 millones dispuestos en toda la legislatura y son 59 para el año 2024, puesto que, como sabe, se pagan..., hay un abono en dos años seguidos, ¿no?, con lo cual el retorno está incluido. Y no solamente el retorno, sino el compromiso de estabilización, algo inédito. Ya no me atrevo a decir histórico, por si me critica su señoría del Partido Socialista, el portavoz Ruiz, pero, desde luego, algo que nunca había pasado en nuestra comunidad autónoma.

Toda la eficiencia, todas las becas de excelencia, buscando la excelencia tanto de nuestras universidades como de nuestros alumnos, van en el contrato programa. Son contratos programas que tendremos que detallar con las universidades a lo largo de este trimestre y el próximo trimestre.

Y en el ámbito de la infraestructura, lo que no vamos a hacer es lo que se hacía con anterioridad y que llevaba a una situación bastante problemática y de endeudamiento grave, donde se generaba una bolsa de dinero que luego no se podían ejecutar. Entonces, estamos trabajando con las universidades para diseñar un plan de infraestructuras plurianual, que se pueda ejecutar durante este periodo, hasta el año 2027, y que donde tendremos que jugar con todas las fuentes de financiación para ello. Saben que,

para hacer una obra, el mínimo son tres años, entre una cosa y otra, con lo cual tendremos que ser muy certeros y no simplemente distribuir dinero a nuestras universidades en el ámbito de las infraestructuras.

Miren, yo no he recibido ni una queja, ni una sola queja de nuestros rectores sobre el presupuesto de este año. Ni una sola queja. Y eso pone de manifiesto que están cubiertos los gastos necesarios y que los compromisos han sido adquiridos. Las universidades no solo se financian del dinero que les transfiere la comunidad autónoma, sino que tienen otras fuentes de ingresos; de hecho, ellos mismos han suscrito un compromiso por el cual van a alcanzar un 30% de financiación propia, de captación de fondos propios, al igual que pasa en el resto de Europa con el sistema público, donde el porcentaje es mucho mayor y donde ha sido algo que siempre también se propuso desde los gobiernos socialistas anteriores pero que nunca se llegó a ejecutar. Ellos lo han visto como una opción de crecimiento importante y, por lo tanto, ahí es donde está todo el presupuesto. Este es el presupuesto que destina la Junta a las universidades, pero no es ni mucho el total de su presupuesto, que, como les digo, tiene que ser –y ellos lo han aceptado y lo han apoyado–, el 30% tiene que ser por obtención de fondos propios a lo largo de todo este periodo.

Estoy de acuerdo totalmente en que hay que cambiar el modelo productivo, por eso pasamos dinero de investigación a innovación, porque ahí es donde está el cambio del modelo productivo. Y ahí es donde está el seguimiento de ese modelo productivo, a través de la Comisión de Seguimiento, recientemente constituida, del Plan Andaluz de Emprendimiento, porque queremos saber —se lo puedo asegurar— adónde va el dinero y, sobre todo, qué resultados tiene.

Mire, el presupuesto de la Junta de Andalucía ha subido un 2,5, el de esta consejería en un 3,6 y el de Universidades en más de un 4%, muy similar al crecimiento que ha tenido Educación.

Y, miren, yo le pediría al portavoz del Partido Socialista, que están muy bien sus críticas y todo lo que usted considere, pero que había un compromiso del Gobierno central en dar 10 millones de euros a Andalucía para aumentar el número de plazas en Medicina, ese 15%. La Junta de Andalucía, junto con nuestras universidades públicas, asumimos ese reto. Estamos esperando que llegue ese dinero; es más, estamos esperándolo y sabemos que no va a llegar, porque ayer mismo el ministro nos informó de que ese dinero a saber cuándo se podrá librar. Pero no son solamente esos once millones que estaban comprometidos por la ministra de Sanidad y por el ministro de Universidades desde principios de año, y que nos ha hecho a todos trabajar para conseguir ese 15%, sino es que, además, vinieron a Andalucía en campaña electoral a anunciar a bombo y platillo 50 millones de euros más de las microcredenciales. ¿Saben cuál ha sido la respuesta por parte del ministerio cuando le hemos preguntado por esas microcredenciales, cuando las universidades le han preguntado por esas microcredenciales? Que ni están ni se les esperan. Y esos son 11 millones más para Andalucía. Andalucía va a dejar de recibir este año 20 millones de euros, que tendría que recibir del Gobierno de Sánchez. Y esto no es algo que nosotros digamos, eso lo han dicho las universidades. Ayer, en asamblea, CRUE denunció esta situación ante toda la sociedad española.

A mí me gustaría que, igual que ustedes, desde luego, argumentan frente al Gobierno de la Junta de Andalucía pues esos incrementos, ustedes le pidan también a su partido, que está negociando ahora, pues que igual que en el pacto con Esquerra Republicana van a dar 150 millones de euros anuales en los Pre-

supuestos Generales del Estado, y así está pactado con el PSOE, pues que eso también lo pidan para las universidades públicas andaluzas. No 150, 200 millones, ya que por tamaño es lo que nos corresponde.

Hombre, y no me hablen de contratos predoctorales cuando ustedes desde el año 2014 no sacaron ni una convocatoria, ninguna convocatoria. Y, además, las convocatorias que sacaron llevaron a una dificultad de ejecución presupuestaria enorme, a una dificultad enorme de certificación de FEDER. Tanto es así –y eso explica el por qué hemos tenido que cambiar las convocatorias– que en el programa marco anterior no se certificó ni un solo euro de FEDER, ni un solo euro de FEDER. Y eso significa que se tuvo que gastar de autofinanciado, algo que nosotros, de luego, no entendemos dentro de la eficiencia de la gestión de los fondos públicos.

Y, mire, yo no sé si estos presupuestos son históricos o no son históricos, lo que sí es un hecho histórico es esto: año 2012, presupuesto de las universidades y de investigación en la Junta de Andalucía, 1.673 millones. Hecho histórico: en el año 2018, en el año 2018, en lugar de subir, bajan los presupuestos. Eso sí que es un hecho histórico, que bajen los presupuestos del conjunto de nuestras universidades y de la investigación, que bajen en más de cien millones de euros en ese periodo. Y de eso pasamos a un incremento de un 20,6% desde el año 2018 hasta la actualidad.

Y, miren, otro hecho histórico, y esto no me lo pueden negar, es que son datos. Si es que lo que pasa, es que ustedes se ponen a jugar con los números y con las palabras y son reacios a la realidad. Año 2012: 1.211 millones de euros; año 2018: 1.369 millones, un incremento de poco más de cien millones. Del 2018 a 2024, dos periodos de seis años, la diferencia es esa, que mientras que ustedes subieron algo más de cien millones, nosotros hemos subido más de trescientos millones la financiación del sistema público universitario. Estos son los hechos, un incremento de más de un 23%. ¿Que nos gustaría más? Por supuesto, pero también nos gustaría que el Gobierno central cumpliera con sus compromisos y, desde luego, que ustedes defendieran a los andaluces ante su partido y ante las negociaciones que se están teniendo con los partidos independentistas para que esas condiciones que se están negociando también lleguen a Andalucía, lleguen a nuestras universidades y a nuestro sistema de investigación.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Pues, para el segundo turno de intervenciones, para la réplica, la señora Gómez, doña Esperanza Gómez, de Por Andalucía.

La señora GÓMEZ CORONA

—Gracias, señor presidente.

Una cosita muy rápida al portavoz del Partido Popular, dado que se ha dirigido a mí directamente y a mi intervención. Decía que, gracias a la bajada de impuestos que nosotros criticamos, y es cierto, pues tenemos una capacidad económica real mayor, porque creo que así se incentiva la economía y no sé qué cosas pasan. Lo que es cierto es que más de mil trescientos millones de euros se han perdido por

recaudación de impuestos en estos últimos cinco años. Más de mil trescientos millones de euros, y no solo eso, hemos perdido algo más grave, y es la capacidad redistributiva que tiene la carga fiscal cuando es equitativa, porque lo que hemos hecho ha sido reducir carga fiscal únicamente para grandes fortunas y grandes tenedores, y eso acaba provocando una profundización en la desigualdad entre la ciudadanía andaluza, que es algo que nos parece deleznable y con la que, en cualquier caso, habría que luchar.

Señor consejero, con respecto a los números, serán históricos o no los presupuestos, ya le he dicho que a nosotros no nos lo parece, se lo reitero si quiere, pero me sigue pareciendo que sacar pecho de la cifra de financiación de las universidades públicas, por sesenta y dos millones de euros más, a mí me parece que no es serio. Me parece que no nos puede hacer la trampa de decir que, como se ha subido algo, han subido mucho. No es verdad, y sabe que existen problemas reales simplemente para el capítulo I, para acabar pagando al personal universitario por parte de las universidades públicas andaluzas. Dice que no se ha quejado ningún rector, le auguro, creo que en los próximos días van a hacerlo, no se preocupe usted por eso, que todo va a llegar.

Y preocupante me parece que esos 62 millones salgan de investigación científica e innovación que además hacen las universidades públicas. Y me parece que se está produciendo, de alguna manera, a través de las vías de financiación que ustedes están fomentando, una separación entre lo que se hace en las universidades andaluzas y lo que, a lo mejor, está demandando el mercado. Pero eso se hace porque se están recordando líneas de investigación en el sitio donde mejor se hace la investigación, que es en los centros universitarios públicos y en las universidades públicas andaluzas. No digo que no haya otros sitios donde se pueda hacer, no le voy a decir que con la colaboración público-privada, que les encanta, se haga; pero a mí me parece que hay que fomentar pues que crezca el número de patentes por parte de las universidades. Es verdad, que se haga investigación apegada al territorio. Creo que estamos perdiendo, por ejemplo, oportunidades en el tema de las renovables, que no se está apostando por líneas de investigación en esa materia, cuando sabe que por ahí pasa el futuro, por la necesaria industrialización verde, y también en el caso andaluz especialmente por las condiciones de clima, de viento, etcétera.

Y me parece que está muy bien que se haya creado una comisión de seguimiento para la innovación, el seguimiento de las líneas que se hacen, pues a ver si la ponemos a funcionar ya. Porque, mientras tanto, va pasando el tiempo, creo que han pasado ya cinco años de su gobierno, crecen las partidas en esa línea, pero a mí me parece que hay mucho dinero que está yendo a muchas manos privadas. A mí me preocupa, por ejemplo, de la Fundación Andalucía Emprende que sea una fábrica de crear autónomos, nada de gran emprendimiento e innovación, que no estaría mal si pudieran mantener su actividad en el tiempo y acabaran contribuyendo al PIB y creando empleo. O sea, no tenemos nada que decir. Nos parece que el emprendimiento es fundamental en una tierra, además, como Andalucía, donde la mayor parte del tejido empresarial, si quiere, son autónomos y pequeños empresarios, no lo vamos a negar. Lo que pasa es que hay que hacer un seguimiento del dinero público, que nos ponemos muy exigentes con las universidades, pero ahora parece que de otra manera damos ideas, decimos los números así, *grosso modo*, y luego no nos quedamos con cuántos emprendedores siguen en pie después de tres años. A lo mejor es que no estamos haciendo bien el acompañamiento, no digo que haya que reducir las ideas.

Y nada más. Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Gómez.

Pues por el Partido Vox tiene la palabra el señor Ortells.

El señor ORTELLS POLO

—Muchas gracias.

Señorías, por desgracia han convertido un hecho extraordinario, no tener que dotarlas de partidas extraordinarias durante el curso a las universidades, en un hecho cotidiano, que a nuestras universidades les cueste llegar a fin de mes. Esto ocurrió el pasado curso cuando la Junta tuvo que dar una partida de 21 millones de euros para pagar facturas. A la espera aún de que el nuevo modelo se implante, parece que vamos por el mismo camino.

Hablan de calidad, pero plantean una encuesta a la comunidad universitaria que no sabemos si es para incorporar alguna medida a los presupuestos o simplemente para cubrir el expediente. Las fuentes van a ser, cuanto menos, de dudosa credibilidad. Por si alguien ha entrado o lo ha bicheado, se puede escoger entre ser alumno, personal docente, técnico o ciudadano. También se puede repetir la encuesta todas las veces que queramos, y todas las encuestas que hagamos —una persona, cien veces— son válidas. Se valoran las universidades en conjunto como si fueran iguales, pero se han olvidado de las inmensas brechas que existen entre ellas, sobre todo debido a la promoción desigual que han sufrido. ¿Este es un modelo de calidad?

Señorías, tomen como referencia cualquier informe serio de la AIReF o del CRUE, que llevan años alertando de la situación de las universidades andaluzas. Sin duda, ustedes preferirán su particular CIS andaluz, el Centra, que seguro les hará una encuesta a medida, a la medida de Juanma Moreno.

Si hablamos de infraestructuras, usted ha mencionado un edificio. Hoy, veinte años después, cinco bajo su Gobierno, el edificio Valcárcel de Cádiz sigue en el más profundo abandono. Nosotros les pedimos que dejen de marear la perdiz.

¿Qué van a hacer con la Facultad de Ciencias de la Educación de la UCA? Esta facultad necesita una reforma urgente, los alumnos, los profesores, las personas que trabajan allí nos lo dicen continuamente. ¿La van a remodelar y la van a dejar en el campus universitario de Puerto Real o la van a trasladar al edificio de Valcárcel de Cádiz? Creemos que tienen que tomar una decisión y ahí hay que tomarla ya. O utilizamos el edificio para la universidad o lo utilizamos para otros fines, porque a Cádiz le hace falta este edificio para que sea una fuente de riqueza y de empleo para Cádiz capital.

Señorías, tienen tiempo para ponerse a trabajar. Nosotros lo haremos para plantear las medidas que Andalucía y las universidades necesitan.

Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ortells.

Por el Partido Socialista, don Antonio Ruiz.

El señor RUIZ SÁNCHEZ

—Buenas tardes, señor presidente.

Sí, me sumo a las disculpas por el pequeño rifirrafe. Es lo que pasa cuando el Partido Popular nombra a un portavoz que aún juventud, ganas de subir en el partido y sin mucha idea de universidad, que nos condena a un discurso peronista, y, claro, esto incendia un poco. Pero pido disculpas.

Qué triste, señor consejero, que para defender sus cuentas, el año pasado empezó usted mirando al futuro con ilusión y ahora para defenderse ya empieza a mirar al pasado, y nada menos que se remontó al año 2012. Empieza usted ya a ser como los malos políticos, para defender su gestión echando mano de hemeroteca de hace ya doce o trece años.

Señor consejero, si Moreno Bonilla esquilmó el programa de investigación a más de la mitad en tres años, lo acaban pagando nuestros investigadores e investigadoras.

El programa 5.4.A. en ese programa viene una partida de 300.000 euros para la Imibic, la misma de 300.000 euros que el año pasado, y la misma que se destinó en 2022, y la misma del 2021, del 2020, del 2019. Se lo dije ya hace un año en la comisión, ¿el IPC no afecta a la ciencia?

En el artículo 74, el dedicado a transferencias para investigación a entidades del sector público, ha pasado en un año de 47 millones a 24. Una bajada brutal. Sin embargo, en autobombo y propaganda ha aumentado un mil por ciento, señor Villamandos, de 14.200 euros en su consejería, hemos pasado a 170.000 euros en partida de publicidad en un año. No se trata de contratos al uso para realizar una campaña informativa sobre el fomento de la investigación o para animar a las chicas a estudiar tecnología, que va, en absoluto. Mire, se trata de contratos, por ejemplo, un contrato que he encontrado de 50.000 euros, fechado en agosto, para —y leo textualmente— «hacer un seguimiento de la presencia de la Consejería de Universidad en Televisión, radio, prensa, revistas y redes sociales». En definitiva, para ver si su consejería y usted salen favorecidos en los medios.

Señor Villamandos, no debe usted tener zozobra alguna por cuestión de imagen. Yo sigo en las redes y, en prensa, todo lo que se publica sobre investigación de universidad en Andalucía, y yo le digo francamente que su consejería y usted salen muy favorecidos y agraciados en reportajes y noticias, especialmente porque ya se encarga Antonio Sanz, con más de seiscientos millones ejecutados en propaganda institucional.

Señor Villamandos, usted sube un 1.000% los gastos de publicidad y se gasta 50.000 euros en un informe para ver cómo sale la imagen de su consejería —tengo el contrato, ¿eh?— en los medios de comunicación, pero congela este año la partida de ayuda a Erasmus, a los estudiantes andaluces.

Tras más de diez años, la inversión de la Junta en el programa de 12..., de 16 millones ha pasado a 12; en cinco años de Gobierno de Moreno Bonilla, solo se ha subido un mísero 5% el complemento de Erasmus, cuando Europa lo ha subido un 25%.

Diga usted lo que diga, entre el complemento Erasmus y las competencias lingüísticas, el año pasado, en el presupuesto venía 12.350.000 euros, y este año vienen los mismos 12.350.000 euros, si suma las dos partidas.

Y así están las cosas, señorías, la puesta en escena del nuevo modelo de financiación universitaria ha sido un auténtico fiasco. Usted, señor Villamandos, se ha marcado un blues, como en el póker, ¿eh?

un blues, y nos hizo creer que tenía una mano más fuerte de la que ha jugado. A decir verdad, su escalera de color suele depender no tanto de los fondos propios como de los fondos europeos, y esta vez le falló la transferencia a la partida 5.2.A de investigación. ¿Y qué ha hecho usted, compensar con fondos de la Junta? No, lo que ha hecho usted es hundirla aún más, pues necesitaba esos fondos para la partida de universidad, para pagar los complementos autonómicos.

El reloj de arena..., el reloj de arena no engaña, señor consejero, mírelo, el dinero que entra en la partida de universidad es el que se pierde en la de investigación. Pero no se preocupe, el año que viene, como estará vacía la de investigación, a la de 5.4.A le da usted la vuelta y la va llenando más o menos con el mismo dinero.

Muchas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ruiz.

Don José Carlos García tiene la palabra.

El señor GARCÍA GARCÍA

—Muchas gracias, presidente.

Esperemos que a los que van a amnistiar, a los terroristas de los CDR, me permitan terminar mi intervención y no me interrumpen.

No se exalten ni se pongan nerviosos...

[Intervenciones no registradas.]

Sí, sí.

[Intervenciones no registradas.]

A los terroristas de los CDR... Sí...

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Espere, espere. Un momento, un momento.

El señor GARCÍA GARCÍA

—No se pongan nerviosos.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Les ruego, por favor, que guarden silencio.

[Intervenciones no registradas.]

Aquí han utilizado, el portavoz del PSOE, ha utilizado también la ironía para calificar al portavoz del Partido Popular, y hemos sido pues más o menos permisivos. O sea, tengan ustedes ahora, en consecuencia, también, bueno, pues el..., digamos la cortesía parlamentaria de escuchar lo que se diga, siempre y cuando sea..., entre dentro de las reglas de educación más elementales, ¿vale?

El señor GARCÍA GARCÍA

—Está visto que no me iban a dejar empezar ni siquiera.

Pero, señor presidente, gracias por permitirme usar este turno de intervención.

Como decía, que esperemos que aquellos que van a amnistiar a los terroristas de los CDR me permitan realizar mi intervención sin interrupciones. Lo diré las veces que haga falta.

Yo, desde luego, señor Ruiz, no voy a tener la bajeza que ha tenido usted a la hora de calificarme a mí personalmente. No voy a entrar en eso, porque usted ya se ha calificado solito.

Respecto a las convocatorias predoctorales, realmente que ustedes den lecciones de convocatoria predoctorales aunque se han tirado demasiados años sin convocarlas, pues es un poco para ponérselos la cara colorada. Desde luego, ustedes la única vez que convocaron las convocatorias, hicieron las convocatorias, fue en el año 2018, cuando ya, evidentemente, veían que las elecciones se les estaban escapando, y quien las resolvió y quien las pagó fue el Gobierno de Juanma Moreno.

Este consejero, desde luego, escucha a las universidades, las escucha y, además, hace política con las universidades. No voy a entrar a recordarle lo que dijo el rector de Jaén, en el año 2012, si no recuerdo mal, de las políticas que llevaba a cabo la Junta de Andalucía de aquel entonces, que no legislaban con las universidades, sino que legislaban en contra de las universidades. Pero a mí me gustaría saber cómo le van a explicar a ustedes a los andaluces, o usted, señor Ruiz, a los cordobeses, que van a ustedes a apoyar que el señor Sánchez asuma, en nombre de los españoles, de los andaluces y de los cordobeses, a los que ya desde luego no representa, que asuma esos 15.000 millones de euros de la deuda catalana; 15.000 millones de euros que van a afectar —lo he dicho ya— a la financiación de esta consejería, a la financiación de Andalucía. Y ustedes callan, ustedes callan.

Hablábamos del Erasmus+. El Erasmus+ se ha aprobado en este año el aumento del complemento Erasmus+ en un 5%. Desde luego, ustedes de Erasmus+ no pueden hablar mucho, porque ustedes, en 2011, precisamente, tuvieron movilizaciones de los propios estudiantes que se fueron de Erasmus, porque no les pagaban los complementos Erasmus.

Ustedes decían que en el año 2023 no se iba a poder pagar, y desde luego a las universidades, que no iban a tener presupuesto suficiente, que no iba a tener dinero suficiente para poder pagar. El Gobierno de Juanma Moreno, el Gobierno de Andalucía, garantizó esa suficiencia financiera y, desde luego, lo que está claro es que, lejos de llegar a las deudas multimillonarias que ustedes tenían con las universidades, lejos de esas deudas de más de ochocientos millones de euros, este Gobierno, si tiene que ampliar el presupuesto y tiene que hacer modificaciones de crédito para pagar a las universidades, lo hace, porque desde luego el compromiso que está teniendo este Gobierno con las universidades es mil veces mejor que el que tenían ustedes.

Y, señor Ortells, habla de infraestructura. Me parece muy acertado que hable usted de infraestructuras, esas infraestructuras que, además, van a estar incluidas en estos presupuestos. Desde luego, bueno, en Cádiz, que no hizo nada por Valcárcel, ya sabemos quién fue, quien ha reabierto ahora mismo la negociación sobre Valcárcel ha sido el Gobierno de Juanma Moreno y esta consejería.

Y respecto a las renovables, que usted decía, se van a destinar 200 millones de euros en fondos europeos y 22 millones de euros en autofinanciadas para el IFMIF-DONES, que es una nueva fuente de energía, es una energía de fusión, que, desde luego, es una mejora en ese cambio de modelo energético que queremos para Andalucía.

Y lo voy a repetir las veces que haga falta, por mucho que les duela, porque me gustaría que ustedes, y que los andaluces, se hicieran la siguiente pregunta, y es: ¿cuánto dinero podríamos destinar a nuestro sistema público universitario si ustedes no hubieran pactado con los independentistas un modelo de financiación tan desastroso para Andalucía en el año 2007? Es que les duele.

¿Cuántos millones podríamos haber dedicado a investigación o innovación en Andalucía si el PSOE hubiera defendido la igualdad entre las regiones, que no lo está haciendo? ¿A cuántos emprendedores andaluces más podríamos ayudar si ustedes no regalaban miles de millones a Cataluña para pagar los siete votos que le faltan para mantener a Sánchez en el sillón? ¿Es que les queda a ustedes algo de vergüenza? ¿Tienen ustedes la cara dura de venir aquí a hablar de financiación de las universidades mientras su demencia les impide recordar los más de ochocientos millones de euros de deuda que tenían ustedes con las universidades públicas?

Vienen a hablar de financiación cuando su presidente Sánchez asume, en nombre de los españoles, a los que jamás va a representar, 15.000 millones de euros de la deuda catalana para tapar las vergüenzas de aquellos que malversaron el dinero público, para dar un golpe a la democracia, para salvar el culo a los independentistas corruptos y a los que se dedican a chantajear el Estado para cargarse la igualdad entre todos los españoles; esa igualdad que ya ha quedado claro que ustedes ni defienden ni van a defender nunca. Lejos quedan, desde luego, los antiguos socialistas que defendían Andalucía a capa de espada; lejos quedan los socialistas que defendían la igualdad de los ciudadanos.

Y ahora sí, desde luego los españoles cuentan con un partido, con el Partido Popular, que sí va a defender esa igualdad entre los españoles y la va a seguir defendiendo...

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Vaya terminando.

El señor GARCÍA GARCÍA

—...donde sea necesario, aunque a ustedes les duela.

Muchas gracias.

[Intervenciones no registradas.]

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Bueno... Por favor...

[Intervenciones no registradas.]

Si dejamos las discusiones..., si dejamos..., por favor...

[Intervenciones no registradas.]

Bueno, les ruego, señorías, por favor, que dejen las discusiones para después de la comisión.

Pueden seguir hablando ustedes después cuando termine.

[Intervención no registrada.]

Señor Recio, señor Recio, señor Recio, por favor. Señor Recio, yo pertenezco a un grupo parlamentario que oigo muchas cosas y provienen de sus filas. Muchas, y provienen de sus filas. Y lo soportamos más o menos estoicamente.

[Intervención no registrada.]

Yo entiendo que usted, cuando oiga eso, haga algún tipo de comentario, pero que interrumpa la comisión creo que no está justificado.

[Intervención no registrada.]

Bueno, no es objeto de esta comisión.

[Intervención no registrada.]

Y tiene la palabra para terminar el debate el señor consejero.

El señor GÓMEZ VILLAMANDOS, CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

—Muy bien.

Sí, desde luego se viene llorado, y algunos tienen la piel muy fina, puesto que aquí aguantamos lo más grande y, con respeto, pues no interrumpimos.

Miren, señora Gómez, es que no son 62 millones, es que son 65. Por favor, hagan bien los números, son más de 65.

[Intervención no registrada.]

No, no, no, vamos a ver una cuestión. Es una cuestión de que, si nos equivocamos en lo más básico, que es una resta, todos los demás datos que han podido dar, como ustedes comprenderán, no son muy fiables.

[Intervención no registrada.]

Y, desde luego, por favor, le voy a pedir...

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Por favor.

El señor GÓMEZ VILLAMANDOS, CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

—Está visto que no dejan hoy ustedes intervenir.

Yo creo que están muy molestos de que hagamos unos presupuestos como estos. Se lo digo de verdad, y que además no solamente que los hagamos, sino que sean reconocidos por la sociedad.

Miren, no hay un problema en capítulo I en las universidades públicas andaluzas, ningún problema: 320 millones de euros más en seis años, 320 millones de euros más para la financiación del capítulo I. Eso no se había visto nunca en Andalucía.

Y cuando le hablo del 2012, señor Ruiz, no es precisamente por tomar referencia a 2012, el 2012 fue bueno, lo malo fue el 2018, que bajaron ustedes del 2012 al 2018, bajaron el presupuesto.

Y si hablamos del pasado, usted se tiene que remontar a los años noventa para hablar de algo bueno que el PSOE hizo, y lo hizo gracias al consejero Antonio Pascual, con el sistema universitario andaluz. Pero eso, desde luego, eso sí que es pasado, porque son los años noventa.

Miren, en cuanto a líneas renovables, clima, todo eso viene en la S4, toda la investigación va a ir orientada hacia ese y otros campos de investigación, que son los que están marcados.

Y, hombre, lo han dicho varias veces, la financiación de las universidades no sale de la investigación. La diferencia en investigación se debe a que lo hemos pasado a Innovación, para hacer ese cambio del modelo productivo, para hacer que nuestras universidades colaboren más con el sector productivo, para mejorar nuestros centros tecnológicos, aquellos que ustedes dejaron desprotegidos, y muchísimas cosas más que podríamos hacer.

Y estoy de acuerdo con usted, desde luego, señora Gómez, también con el tema de Andalucía Emprende. Nuestra consejería es responsable de Andalucía Emprende desde el mes de enero, y estamos trabajando en un cambio de la estrategia de Andalucía Emprende, precisamente para hacer lo que usted comenta, hacer un sistema económico resiliente basado en el conocimiento. Y eso supone un cambio cultural, primero de estrategia en Andalucía Emprende y también un cambio cultural que estamos empezando a abordar con nuestras universidades.

Yo estoy de acuerdo con el portavoz de Vox en lo que dice de la AIReF y CRUE. Lo que pasa es que lo ha debido entender al revés, tanto la AIReF como CRUE señalan que el sistema universitario andaluz es el mejor financiado de todas las comunidades autónomas. Y eso se lo puedo decir, puesto que lo hemos revisado por activa y por pasiva.

Y en cuanto a Valcárcel, Valcárcel no será lo que esta consejería diga. Valcárcel será lo que la Universidad de Cádiz diga, porque es la responsable, y en el ámbito de su autonomía es la que debe decidir lo que quiere hacer con Valcárcel y lo que quiere hacer con la Facultad de Ciencias de la Educación. Y ahí estará esta consejería y el Gobierno andaluz para apoyarla en todo lo que sea necesario.

Me habla del Imibic, de la congelación del Imibic y de todo lo demás. Bueno, eso viene a partir de unos convenios donde se marcan unas cantidades, y fueron unos convenios que ustedes financiaron y que ustedes promovieron. Y que, además, no solo eso, sino que partían de la base de que esa financiación desaparecía, puesto que tenían que llegar a la autofinanciación. Nosotros hemos seguido manteniendo, desde luego, esa financiación y no hemos tenido ninguna queja por parte de ninguno de estos centros, puesto que cuando ha habido algún problema, como lo ha habido en alguno como consecuencia de estos temporales que ha habido últimamente, pues se han hecho aportaciones extraordinarias para solucionarlo.

Y, desde luego, quiero recordarles que el programa Erasmus Andalucía ha sido reconocido últimamente por la comunidad Erasmus como el mejor valorado dentro de todas las comunidades autónomas, que hemos vuelto a incrementar el 5%. Ustedes, como no oyen cuando hablamos, ese 5% se traduce en una bianualidad, porque se paga dos veces, usted debería saberlo, con lo cual hemos incrementado ya un 10%.

Hombre, y que ustedes nos hablen de gastos de publicidad cuando daban dinero a las universidades públicas para que pagaran a un grupo de prensa determinado una cantidad bajo cuerda. La verdad a mí, por lo menos, yo hay cosas que me callaría. Porque además no es publicidad, no es autobombo lo que pedimos, lo que hacemos ahí es un estudio de cuáles son los sectores, saber dónde están los problemas, dónde hay que analizar, y asociado, desde luego, a la estrategia. Ustedes se lo creerán o no se lo crean, pero es la verdad. Ustedes utilizan los números y ustedes utilizan las palabras para engañar a la ciudadanía andaluza. Pero creo que la ciudadanía andaluza ya ha escarmentado bastante con todas las mentiras que nos vienen diciendo.

Muchísimas gracias.

El señor HERNÁNDEZ VALDÉS, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Bueno, pues damos por terminada la sesión de esta comisión.

Muchas gracias.

